

Numéro 386 (octobre-décembre 2023)

■ Les fermes collectives en France. Vers une figure émergente d'organisation de l'exploitation agricole ?

Louis Cretin, Lucette Laurens, Pascale Scheromm

Les fermes collectives sont portées par des groupes de néopaysans mutualisant tout ou partie de l'outil de production et du travail. Les fermes collectives s'inventent à la croisée de différents modèles d'exploitation. Elles recombinent un ensemble d'héritages idéologiques, juridiques et organisationnels. Elles constituent un modèle d'exploitation en émergence pouvant répondre à divers enjeux

■ La régulation du salariat précaire dans l'agriculture française, une analyse historique des politiques publiques

Axel Magnan, Aurélie Trouvé

Les politiques du salariat précaire évoluent avec les modèles de développement agricoles. Ces politiques sont partagées entre amélioration des droits et baisse du coût du travail. Ces politiques conservent une forte autonomie sectorielle malgré le développement du salariat

■ Trajectoires et services supports d'innovations agroécologiques dans un pays en développement

Nawalyath Soulé Adam, Ludovic Temple, Syndhia Mathé, Genowefa Blundo-Canto

L'émergence des innovations s'appuie sur les services supports offerts par les communautés et les organisations de la société civile. La dépendance à des accompagnements de court terme sur les financements étrangers fragilise les innovations agroécologiques. La mise en place de services supports spécifiques aux innovations agroécologiques dépend de leur reconnaissance politique. Le contexte macro-institutionnel en place structure le séquençage des innovations agroécologiques.

■ Les motivations à l'achat de pâtes alimentaires pour une filière blé dur française durable

Pierre Triboulet, Marie-Benoit Magrini, Olivier Pauly

Une enquête exclusive par internet réalisée par BVA auprès de 1000 personnes. Les déterminants du consentement à payer pour des pâtes avec des qualités environnementales ou locales. Un fort consentement à payer pour des attributs liés au local et à l'environnement.

■ Soixante-dix ans d'accroissement de la productivité physique du travail en élevage bovin allaitant : le cas du bassin charolais

Jonathan Dubrulle, Hubert Cochet, Philippe Chotteau

En 70 ans la production par travailleur a fortement progressé en élevage charolais. Ce processus se traduit d'abord par une hausse du nombre de vaches par travailleur. Les résultats diffèrent selon les modalités sociales de partage des ressources.

■ L'essor du commerce de poudres lactées ré-engraissées avec de l'huile de palme. Le cas des exportations européennes en Afrique de l'Ouest

Christian Corniaux, Guillaume Duteurtre, Djiby Dia, Vincent Chatellier

Les poudres lactées MGV sont méconnues dans la littérature. Leurs échanges internationaux sont pourtant en forte hausse. Leur commerce international explose notamment entre l'UE et l'Afrique de l'Ouest. En 2020, il représente en valeur 40% des importations ouest-africaines de produits laitiers